

# DISCURSO EN OCASIÓN DE LA ENTREGA DE DIPLOMAS A LOS PROFESORES EMÉRITOS 2024 DE LA USAL HAYDEE NIETO

Es evidente que este discurso es, por lo menos en su inicio, un discurso de agradecimiento. Agradecimiento a quienes nos postularon, porque creen en nosotros, y a la USAL que aceptó nuestra postulación. Por mi parte, yo debo agradecer la distinción de darme la posibilidad de hablar en nombre de todos los profesores; es un honor para mí.

Se me presentaron algunos problemas para pensar este discurso, ya que no basta con agradecer. “Gracias” termina siendo una palabra vacía, si no reflexionamos sobre sus motivos. Lo primero, entonces, que habría que preguntarse es el porqué de esta distinción. Esta distinción es un gesto de la USAL y los gestos hay que interpretarlos.

Entonces, este discurso debe encontrar el significado de esta distinción, qué compromiso supone este gesto.

Para ayudar a la semántica, decidí consultar en GOOGLE, y me encontré con un discurso de nuestro Rector, en ocasión de dar los diplomas a los Profesores Eméritos de 2023. Carlos Salvadores me dio la respuesta al motivo de la distinción:

- *“En nuestro caso, la Universidad otorga la condición de eméritos a quienes acreditan un largo y doble testimonio: fidelidad a su vocación de enseñar y sentido de pertenencia a la inequívoca identidad que nos distingue desde nuestra creación.*

El primero de los motivos, la vocación de enseñar, es indudable y no necesita explicaciones. El segundo necesita de una reflexión. *¿Cuál es la inequívoca identidad que nos distingue?* A esto también hay que encontrarle significado.

Para encontrar una respuesta traté de buscar las palabras clave que definen esta identidad y que aparecen en los discursos de USAL desde su fundación.

- **EDUCACIÓN HUMANISTA:** en los Anales de la Universidad del Salvador aparece una anécdota que cuenta el Padre Rector Martínez Márquez en una reunión de COSUP, con motivo de la visita del Dr. Illía a la Facultad de Medicina. Illía era médico y estaba interesado en el Plan de Estudios de esa Facultad; cuando Rodríguez Castells le muestra la carrera y le habla de la búsqueda de formar a los alumnos en una “medicina humanista”, Illía lo interrumpe y le dice textual: *“Desgraciadamente, Doctor, nosotros hemos carecido de esa formación”*. ¿Qué nos decía Illía? Que nuestra Universidad marcaba una diferencia importante en la formación de los médicos y que era de destacar.

- **MÍSTICA INSTITUCIONALIZADA:** nuestros valores, nuestros fines son trascendentales, son una mística institucional. Dann Obregón trae esta idea fundacional, en uno de los primeros discursos del 1er año de USAL. Textualmente dice: *“... nosotros venimos a institucionalizar una mística.*

- *LEMA: CIENCIA A LA MENTE*: objetivo para la educación. es una universidad; el estudio y la investigación son esenciales. *VIRTUD AL CORAZÓN*: objetivo para la formación. Es una mística institucionalizada que se preocupa por la formación de la persona integral.

- *PUENTE ENTRE IDEAS DEL PAPA Y LAS FUNDACIONALES*: volviendo al discurso de 2023 del Rector, veamos que decía en este tema:

*“Actualizamos hoy esos principios y valores que han regido a la Universidad del Salvador desde el momento de su creación: una trayectoria educativa humanística y una propuesta de innovación permanente, impulsada por un espíritu de trascendencia, vocación de servicio, respeto al prójimo, y el cuidado de nuestra Casa Común”.*

Se agregan palabras más concretas que hacen a nuestra identidad: *innovación permanente, vocación de servicio, respeto al prójimo, y el cuidado de nuestra Casa Común.*

- *ESPIRITU DE LA USAL*: compartimos objetivos que nos trascienden. Somos una *COMUNIDAD UNIVERSITARIA HETEROGÉNEA*: alumnos, profesores. graduados académicos, administrativos, directivos, y los Eméritos son parte importante de esa comunidad. Una comunidad que tiene memoria, trayectoria, que aprende y se equivoca, pero si funciona bien no tropieza dos veces con la misma piedra. Eméritos y asesores son útiles para esto.

-En nuestra comunidad es fundamental mantener una conversación fluida, sincera que permite los buenos proyectos. Las organizaciones están hechas de conversaciones. De las conversaciones salen los proyectos, los acuerdos. Hay que salir del sillón, del estrado.

Las palabras que encontramos son iluminadoras, *pero debemos evitar los discursos oficiales*. Basil Bernstein dice que el discurso oficial de una organización es el que siempre se dice, pero nunca se cumple. *ESTE NO ES UN DISCURSO OFICIAL, ES EL DISCURSO FUNDACIONAL DE USAL. Este discurso se dice y se hace; se cumple y se ratifica en esta elección de los eméritos, que le dan continuidad. El TRABAJO DEL EMERITO: CUMPLIR Y HACER CUMPLIR EL DISCURSO FUNDACIONAL.*

*Esta distinción es una primavera, nos renueva, renueva los votos promesa con la USAL. DEBEMOS RESPONDER A LA CONFIANZA, AL GESTO.*

*Tengo dos finales para este discurso:*

1. El del Dr. Salvadores de 2023: *“Estos auténticos maestros, en suma, merecen todo nuestro respeto, afecto y agradecimiento porque nos enseñaron y nos siguen enseñando a hacer posibles nuestros sueños.”*

2. El mío:

- Cumplir con lo que decía San Ignacio:

*“Reza como si todo dependiera de Dios.*

*Trabaja como si todo dependiera de ti.”*

En nombre de todos los Eméritos: EL COMPROMISO DE CUMPLIR CON NUESTRO DISCURSO FUNDACIONAL. Gracias por permitirnos un nuevo comienzo.